

## 協同の系譜

①

第1部

## 川崎 平右衛門

尊徳以前

時は江戸時代の中頃。武蔵野新田開発に伴う井戸掘り普請に駆り出された百姓たちに木札が配られた。仁の札は鍼(くわ)取りをする男に。義の札はもつこを持つ女に。礼の札はざるなどで物を運ぶ女子供に。智の札は子守りをする女子供に。信の札は子守りをされる小児に。

そして、声が響き渡る。「仁の札を持つ者には表3升、義の札を持つ者には表2升、礼の札を持つ者には表1升5合、智の札を持つ者には表1升、信の札を持つ者には表1升を配る」「いか、力ある者は力を出せ。知恵があるものは知恵を出せ。心優しい者はみんなに優しくしてやれ」。沸き返る百姓たち——。これは小金井市にあるNPO現代座が公演する合唱構成劇「武蔵野の歌が聞こえる」の一場面だ。その声の主は、武蔵野新田

工事、さらに石見銀山の再興に当たった。武蔵国多摩郡押立村(現府中市)出身の名主であつたが、その現場での仕事ぶりに目をとめた幕府に取り立てられ、新田世話役、支配勘定格を経て代官にまで登用された。

全国を股に掛けて、國家プロジェクトともいえる重要工事を担つた。行った先々には、その功績と人徳をたたえる謝恩塔や供養塔などが設けられている。

平右衛門は土木・治水の専門

官僚という面を持ちながらも、インフラ開発にとどまらず地域

時は江戸時代の中頃。武蔵野

世話役の川崎平右衛門である。

おじし、人心一体となっての地

域振興に取り組み、大きな成果

を生んできた。その仕事の中心

は、人が持つ力を引き出し、そ

れを組み合わせることによつて、地域の振興を図っていくもの

であり、まさに協同を基本と

した。

## 地域おこしで功績

平右衛門は江戸時代の中期、

享保の改革の一つとして着手さ

れた武蔵野新田開発を成功に導

いた。その後、美濃三川の治水

工事、さらに石見銀山の再興に

当たった。武蔵国多摩郡押立村

(現府中市)出身の名主であつたが、その現場での仕事ぶりに目をとめた幕府に取り立てられ、新田世話役、支配勘定格を経て代官にまで登用された。

小金井市民と現代座代表の木

村快さんと一緒に、4年に

わたって勉強会を積み重ね、そ

の上で木村代表が脚本を書き上

げた。並行して市民で公演のた

めの実行委員会を結成し、その

少ない。筆者も2014年に合

ひ

た。

その川崎平右衛門を知る人は

少ない。筆者も2014年に合

ひ

た。

その川崎平右衛門を

知る人は

少ない。筆者も2014年に合

ひ

た。

